
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 392
от 2 июля 2023 г.

«В Израиле не нашел 
Я такой веры»

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

ВЕРА СОТНИКА
Какова вера сотника! Удивила Самого Господа. Сущность ее в том, что он исповедал Господа Бо-

гом всяческих, всемощным владыкою и повелителем всего сущего; потому-то и просил: только 
скажи слово, и исцелеет отрок мой. Верую, что все Тебе подвластно и все слушается мановения 
Твоего. Такой же веры и от всех требовал Господь; такая же требуется и от нас. В ком есть такая 
вера, тот ни в чем не имеет недостатка и что ни попросит, все получает. Так обетовал Сам Господь.

О, когда бы и нам попасть хоть на след такой веры! Но и она есть дар, и дара этого тоже надо про-
сить и просить с верою. Будем же просить ее, по крайней мере, с чувством нужды в ней, просить 
постоянно, притрудно, помогая в то же время раскрытию ее в нас соответственными размышлени-
ями, а более всего покорностью заповедям Божиим. 

Святитель Феофан Затворник
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, 
океан служит началом для всех вод земных. Писания 
отцов соединяются все в Евангелии; все клонятся к 
тому, чтоб научить нас точному исполнению за-
поведаний Господа нашего Иисуса Христа; всех их и 
источник и конец – святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и прилеж-
но; с великим вниманием останавливайся на каждом 
стихе и не листы только переворачивать старайся, но, 
если нужно, не поленись и дважды, и трижды, и не-
сколько раз прочесть стих, чтобы уразуметь силу его. 
А когда садишься читать или слушать читающего, по-
молись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе Христе! 
Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы услышать 
мне словеса Твои и уразуметь их, и исполнить волю 
Твою; потому что пришлец я на земле; не скрой от 
меня, Господи, заповедей Твоих, но открой очи мои, и 
уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 
18-19). Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просве-
тил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

СЛОВО БОЖИЕ Воскресное Евангельское чтение
евангелие от МатФея

(глава 8, стихи 5–13)
8:5 Когда же вошел Иисус в Капернаум, к Нему подо-
шел сотник и просил Его:
8:6 Господи! слуга мой лежит дома в расслаблении и 
жестоко страдает.
8:7 Иисус говорит ему: Я приду и исцелю его.
8:8 Сотник же, отвечая, сказал: Господи! я недостоин, 
чтобы Ты вошел под кров мой, но скажи только слово, 
и выздоровеет слуга мой;
8:9 ибо я и подвластный человек, но, имея у себя в 
подчинении воинов, говорю одному: пойди, и идет; и 
другому: приди, и приходит; и слуге моему: сделай то, 
и делает.
8:10 Услышав сие, Иисус удивился и сказал идущим 
за Ним: истинно говорю вам, и в Израиле не нашел Я 
такой веры.
8:11 Говорю же вам, что многие придут с востока и 
запада и возлягут с Авраамом, Исааком и Иаковом в 
Царстве Небесном;
8:12 а сыны царства извержены будут во тьму внеш-
нюю: там будет плач и скрежет зубов.
8:13 И сказал Иисус сотнику: иди, и, как ты веровал, да 
будет тебе. И выздоровел слуга его в тот час.

Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподо-
бивый мя недостойнаг  о Божественная Твоя словеса 
и глас Святаго Евангелия Твоего слышати; сим убо 
Владычним Твоим гласом, укрепи мя в покаянии на-
стоящия сея жизни прейти нощь, от всякаго избав-
ляя мя навета и злобы видимых и невидимых враг. 
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ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕ

ИСЦЕЛЕНИЕ СЛУГИ СОТНИКА

Так часто приходится слышать от людей: я мо-
люсь, я стремлюсь к Богу, я жажду встречи с 

Ним, – а вместе с этим Он как будто остается мне 
далеким, нет у меня живого чувства Его близости...

Сегодняшнее Евангелие не осуждает такое отно-
шение, но должно бы раскрыть наше сердце к че-
му-то иному. У человека, у сотника была мучитель-
ная нужда: его слуга умирал, лежал в болезни. И он 
обратился к Христу за помощью. Христос ему отве-
тил: Я к тебе приду... И что же ответил Ему сотник? – 
Нет! Не приходи! Я недостоин, чтобы Ты вошел под 
мой кров, – достаточно одного Твоего слова, сказан-
ного здесь, чтобы здравие и жизнь вернулись моему 
слуге...

И Христос его поставил в пример другим людям: 
поставил в пример эту изумительную веру, которая 
ему позволила сказать: не приходи, я этого недосто-
ин, – достаточно мне Твоего слова.

Как часто мы себе задаем вопрос: как жить? что 
делать? Если бы только Господь, Спаситель Христос 
встал передо мной, если бы только Он мне сказал 
вот теперь: Поступай так, поступай иначе... – я бы 
поступил; но Он молчит... Правда ли это? Нет, не-
правда! Он оставил нам Свое слово в святом Еван-
гелии; там сказано все, что нужно, для того чтобы 

наша жизнь стала иной, чтобы она преобразилась, 
чтобы все в ней стало ново, чтобы пути наши стали 
путями Божиими. Но мы ждем иного откровения, 
личного: это сказано всем, это сказано на все вре-
мена, а я хочу личное слово, которое разрешило бы 
вот теперь, чудом, мою задачу... И этого слова мы не 
слышим – потому что оно звучит на каждой страни-
це Евангелия, но мы туда не обращаемся: Евангелие 
я читал давно, Евангелие я знаю; было бы мне новое 
слово, пришел бы Господь...

Как можно было бы нам жить, чему только ни нау-
читься, если бы, как этот сотник, мы могли сказать: 
нового откровения, непосредственного воздействия 
я недостоин; с меня достаточно слова Божия – жи-
вотворящего, раскрывающего новые пути... И тогда 
все было бы. Поэтому научимся, как Петр, когда он 
увидел чудесный улов рыб, сказать: Господи! Выйди 
из моей лодки! Я недостоин, чтобы Ты был со мной!.. 
– или как сотник: Нет! Твоего слова довольно...

Научимся этому послушанию, этой вере и этому 
смирению, и тогда все перед нами раскроется, и Бог 
станет для нас Живым и близким и чудотворящим. 
Аминь. 

Митрополит Антоний Сужрожский, 
4 июля 1982 г.
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НОВОСТИ

ПОДЪЕМ КУПОЛОВ
28 июня в монастыре установили купола на колокольню Троицкого храма, на храм великомученицы 

Варвары и шпиль на угловую башню. 
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МОЛИТВА — НАША ДОРОГА К БОГУ

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только Церкви, но и современного общества. Ведь монахами и 
монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество – это как 
бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не понятными свет-
ским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного мона-
шества, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

Существует лишь один путь спасения души — по-
нуждение себя к деланию заповедей Божиих. 

А начинается он с важнейшей добродетели, кото-
рая обнимает все прочие, — с молитвы. Святитель 
Григорий Палама, живший в XIV веке, сформули-
ровал в своих богословских трудах то понимание 
молитвы, которое имели подвижники и святые. Он 
объяснил, что через молитву мы реально можем 
соединяться с Богом. 

Его оппоненты возражали: с Богом соединиться 
невозможно, потому что Он пребывает над этим 
миром и никак с ним не соединим. Тогда святи-
тель Григорий привел такой пример: мы не можем 
соединиться с солнцем — оно бесконечно удалено 
от земли. Но с лучами солнца соединиться мож-
но — когда мы подставляем под них свое тело, то 
они согревают нас. Да, действительно, Бог Своей 
Сущностью находится над этим миром, но Своей 
энергией, Своей благодатью Он пребывает в этом 
мире и действует в нем.

Так, с помощью Иисусовой молитвы, которая 
соединяет ум и сердце с Богом, человек пронизы-
вается Божественной энергией, которая способна 
преобразить любое черствое сердце, любой тем-
ный ум, потому что Сам Бог входит в жизнь того, 
кто призывает имя Божие, имеет памятование о 
Боге. И это возможно и доступно всем. Не только 
тем, кто подвизается в монастырях, служит в хра-
мах, но и тем, кто изо дня в день «пашет» на рабо-
те день и ночь.

Часто люди думают, что одним только монахам 
и священникам заповедано делание молитвы Ии-
сусовой. Но святые отцы считают, что это полезно 
и необходимо всем верующим, в том числе и мир-
ским людям. Потому что в уме памятование о Боге 
можно держать всегда — когда ты ешь, пьешь, ку-
да-то идешь, работаешь. Когда в сердце будет па-
мять о Боге, тогда внутри тебя будет пребывать Бог. 
Вот это и есть учение святителя Григория Паламы: 
надмирный, непостижимый Бог, над нами нахо-
дящийся, может в одном маленьком сердце сотво-
рить Себе храм и обитать в нем. И эта возможность 
есть у всех, не только у монахов и священников, 
но и у обыкновенных мирян. Занимаясь каждый 
своей работой, заботой о хлебе насущном, будем 
помнить слова преподобного Силуана Афонского: 
«Любить Бога никакие дела не мешают».

Иисусова молитва, внутренняя молитва — это 
как раз и есть выражение нашей любви к Богу, 

если мы так любим Его, что все время о Нем пом-
ним и призываем Его в нашу обыденную, простую 
жизнь. Еще важно понимать, что молитва Иисусо-
ва — всеобъемлющая. Когда человек молится: «Го-
споди Иисусе Христе Сыне Божий, помилуй мя, 
грешного», в слова «помилуй мя» он может вкла-
дывать самый широкий смысл. «Помилуй меня» 
— значит, спаси меня в вечность; «помилуй меня» 
— значит, измени мое сердце, дай мне любовь, 
терпение, смирение; «помилуй меня» — приведи 
ко спасению родных и близких моих; «помилуй 
меня» — дай мне силы и крепость творить добрые 
дела; «помилуй меня» — сделай так, чтобы побы-
стрей подошел автобус, чтобы я успел на всенощ-
ное бдение.

Так это «помилуй меня» начинается с мольбы о 
предметах высоких, а кончается нашими обыкно-
венными бытовыми прошениями. Это и значит: 
«помилуй меня» — мою семью, моих родных и 
близких, устрой обстоятельства моей жизни, что-
бы они были служением Тебе. Так что эта молитва 
всеобъемлющая, доступная всем и всегда, потому 
что для нее ничего не надо — ни храма, ни осо-
бой иконы, ни особого положения. Даже здоровья 
для нее не надо, потому что и больной человек, ле-
жащий с инсультом, умом может молиться и так 
находиться с Богом, а его сердце станет храмом 
Божиим. Он и молитвослов уже не может взять 
в руки, и не видит ничего, а внутренняя жизнь у 
него может быть такой, что нам и не снилось. Не-
многие люди благочестивой жизни могут достичь 
такого соединения с Богом, как тот человек, кото-
рый неподвижно лежит на одре болезни и непре-
станно творит внутреннюю молитву.

Бог может быть в любом месте, в любое время и 
в любом сердце, призывающем Его с верой, сми-
рением и покаянием. Возможность внутренне мо-
литься имеется у каждого из нас. Святые отцы счи-
тают, что если у человека нет внутренней молитвы, 
то и никакой нет. Кафизмы, каноны, акафисты, 
правило ко Святому Причащению и все другие мо-
литвы, которые мы с вами читаем, — они называ-
ют внешними, «псалмопением». А внутренняя мо-
литва, творимая в глубине сердца своими словами, 
— это и есть, собственно молитва. Внешняя молит-
ва — это тоже, конечно, молитва, но она ниже по 
своему достоинству, чем молитва внутренняя, это 
только введение в истинную молитву, всего лишь 
ее фундамент.
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Апостол Павел говорит: Всякою молитвою и 
прошением молитесь во всякое время духом, и 
старайтесь о сем самом со всяким постоянством 
(Евр.6:18).

С жизни боголюбивых святых отцов мы должны 
брать пример. Утром мы должны больше време-
ни уделить молитве, для чего надо найти в себе 
силы встать пораньше и не просто в течение 10–15 
минут скороговоркой прочитать молитвы, может 
быть, даже на ходу, готовя завтрак. Это не духов-
ная жизнь, ничего благого и хорошего из этого 
выйти не может. Надо приучать себя к постоян-
ной и вдумчивой молитве, чтобы потом полюбить 
молиться.

Преподобный Варсонофий Оптинский вспоми-
нает свое детство, когда ему, маленькому ребенку 
очень хотелось утром поспать, но мама настойчиво 
будила его, грозила даже холодной водой облить. 
Ему ничего не оставалось делать, как быстро встать, 
одеться и идти с мамой ранним утром в храм, а зи-
мой — почти ночью, когда в лицо дует холодный ве-
тер и дорога заметена снегом. Но какой благодатью 
наполнялось его сердце в храме, как радостно было 
после молитвы возвращаться вместе с матерью 
домой! Этот маленький детский труд был возна-
гражден всерадостнейшим чувством соединения с 
Богом. Так возрастали святые. Старец Макарий Оп-
тинский говорит: «Конечно, каждому из нас хоте-
лось бы, лежа на мягкой перине, перевернувшись, 

и — сразу в рай, но так не бывает. Узкий путь ведет 
в Царствие Божие».

Леность к молитве Божией есть первый признак 
помрачения ума, помрачения души, предостере-
гает преподобный Иоанн Лествичник. Если вдруг 
неохота читать утренние и вечерние молитвы, то 
надо себя понуждать. Один музыкант говорил: 
«Если я не упражняюсь в игре один день, то я это 
уже слышу; если я не буду играть два дня, то это ус-
лышат мои родные и близкие, а если я не поиграю 
три дня, то это уже будут слышать все». Так и в 
духовной жизни ежедневное упражнение в молит-
ве поддерживает человека в постоянной форме. 
Люди, которые учатся в консерватории, по четыре 
часа в день играют на фортепьяно, для того, что-
бы чего-то достичь в жизни, иметь специальность 
и кусок хлеба. Все для того, чтобы иметь внешнее 
материальное благополучие. А у нас порой не хва-
тает времени, чтобы по 15 минут утром и вечером 
посвятить молитве. Если мы день пропустили, два, 
то сначала это почувствуем мы, а потом почув-
ствуют все — наши родные, близкие и домашние. 
Потому что когда человек оставляет молитву, он 
становится раздражительным, гневливым, злым, 
эгоистичным, не сострадательным, завистливым 
и лживым. И наоборот, пребывая в молитве, то 
есть пребывая в Боге, человек становится чуточку 
лучше.

Вера — это фундамент духовной жизни, без нее 
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ничего доброго достигнуть нельзя. У веры же на-
шей два крыла, два весла — труд и молитва. Од-
нажды приходит некий инок в монастырь и видит: 
братия трудится, все что-то делают, а он думал, 
что в монастыре только Псалтирь читают круглые 
сутки. И тогда он, проходя мимо игумена, гово-
рит: Мария же благую часть избра, яже не отымет-
ся от нея. Ищите же прежде Царствия Божия, все 
остальное приложится вам (Лк.10:42; Мф.6:33) — 
как бы кинул такое «духовное наставление» игу-
мену. Ничего не ответил мудрый игумен, но когда 
приблизилось время обеда, он велел своему келей-
нику: «Отведи его в гостиничную келью и дай кни-
гу, пусть читает святых отцов». Этот инок час чи-
тает, два часа читает, а сам слушает: не позовут ли 
к обеду. До вечера его так никто и не позвал. Вече-
ром подходит к игумену и говорит: «Разве сегодня 
обеда не было?» — «Был». — «А чего ж вы меня 
не позвали?» — «А ты же Мария! Благую часть из-
брал. Мы-то думали, что ты Ангел. Это мы — люди 
плотские, имеем нужду и в труде, и в еде, и в мо-
литве. А я думал, что ты одной молитвой можешь 
прожить». Так этот инок получил назидание о том, 
что в нашей жизни все гармонично, и она должна 
перемежаться трудом и молитвой.

Еще один пример неразрывной связи труда и 
молитвы дает нам история, произошедшая с им-
ператором Константином. Однажды он увидел на 
озере монаха, который на лодке ловил рыбу, а на 
веслах были написаны два слова: труд и молитва. 
Император говорит ему: «Отче, я понимаю, что на 
весле написано „труд”, но никак не пойму, зачем 
ты написал еще „молитва”?» Монах пригласил им-
ператора сесть в лодку, отплыл на середину озера, 
вытащил весло, на котором было написано «мо-
литва» и говорит ему: «А теперь греби». Импера-
тор начал грести одним веслом, на котором было 
написано «труд», и лодка стала крутиться по кру-
гу, но с места не сдвинулась. Потом он взял весло 
со словом «молитва» и опять лодка крутилась на 
одном месте. Когда же он стал грести двумя весла-
ми, лодка приплыла к берегу.

Бывают в жизни и крайности: одни только тру-
дятся, как волы, думая о том, чтобы заработать 
на хлеб насущный, и, в конце концов, теряют веч-
ность, потому что всю жизнь прожили без Бога, 
не задумывались ни о душе, ни о покаянии, ни об 
изменении своей жизни. Заняты были только тем, 
как устроить свою внешнюю материальную жизнь. 
И есть другая крайность, когда человек «замали-
вается», то есть думает только о себе, о своей ду-
ховной жизни и совершенно забывает о том, что у 
него есть семья, близкие люди. На исповеди как-
то одна раба Божия жалуется: «Вот я пришла к 
вере и теперь должна думать только о небесном, 
о духовном. А этот безбожник-муж мне теперь не 
нужен, от него жизнь становится какая-то темная, 
скверная, он мне мешает». Надо набираться терпе-
ния, мужества и благоразумия, чтобы двумя этими 
веслами — трудом и молитвой — управлять своей 
душой.

Есть у святых отцов такое выражение: «Чтобы 
хорошенько начать молиться, надо хорошенько 
испугаться». То есть иметь живой страх Божий. 
Как сказал премудрый Соломон: «Начало прему-
дрости — страх Господень» (Притч.1:7). Он рож-
дается от рассуждения, от размышления, от бого-
мыслия: что будет впереди? Там, в вечности, два 
варианта — с Богом или без Бога. Спрашивается: 
«Если сейчас умру и перейду в вечность, где я 
могу оказаться?» Понять, прочувствовать, что я 
могу остаться без Бога — вот этого надо испугать-
ся. Тогда возникает мысль: «А что надо делать, 
чтобы оказаться с Богом?». Есть путь, проложен-
ный еще до нас, — не спи, а иди по нему. Но не 
уподобляйся блудному сыну и не уходи на другую 
дорогу, которая уводит от Бога. Сейчас многим 
кажется очень интересной эта круговерть — раз-
влечения, заботы, финансы, отдых, поездки ту-
да-сюда, друзья, кино, вино и домино — все это 
крутится, вертится, и жизнь кажется такой на-
сыщенной. А куда она ведет-то, эта насыщенная 
жизнь? Немножко дальше прокрути пленку, чем 
все это закончится? Бог скажет: «Ты как жил? Я 
тебе нужен был? Нет, был не нужен. Ну, тогда и 
ты Мне не нужен». Но если Господь увидит, что 
ты падал и вставал, падал и вставал, пусть по пути 
спасения даже не шел, а полз — уже за это ты бу-
дешь принят Богом на Его руки.

Изменить наш ум, сердце и всю нашу жизнь спо-
собна именно усердная молитва. Старца Амвро-
сия Оптинского часто просили: «Батюшка, научи 
нас творить Иисусову молитву». Тогда он отвечал: 
«Научитесь сначала ее твердить». Это значит, нам 
заповедана трудовая, деятельная молитва, так на-
зываемая устная, когда мы устами произносим как 
можно чаще это наисвятейшее имя. Количество 
обязательно при содействии Божием переходит в 
качество, потому что мы показываем свой труд, 
свое искреннее желание быть с Богом. Тогда мо-
литва трудовая становится сначала умной, а потом 
сердечной. Именно к этому деланию — очище-
нию ума и сердца — призваны мы с вами. И поэ-
тому любое свободное время, которое есть у нас, 
мы должны посвящать этой молитве. Когда мы 
умываемся, одеваемся, завтракаем, когда готовим 
пищу, едем на работу — ум-то наш свободен в этот 
момент. Святые отцы говорили: «Дело — в руках, а 
молитва — в устах».

Не всегда мы можем причащаться Святых Хри-
стовых Таин, но молитвой привлекать свою душу, 
ум и сердце к Богу мы можем всегда — день и ночь. 
Тогда для нас может наступить Царство Божие, 
которое «внутрь нас». Если человек касается мо-
литвой только поверхности своего сердца или ума, 
то этого недостаточно. Мы, православные люди, 
едины в стремлении быть с Богом. Мы призваны 
стать руками, устами, глазами Божиими, чтобы че-
рез нас умножалось добро в этом мире. Для этого 
делания нам заповедуется постоянный духовный и 
молитвенный труд. 

Архимандрит Мелхиседек (Артюхин)
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РУБРИКА О. МИХАИЛА (ЧЕПЕЛЯ)
27 июня 2023 года иеромонах Михаил (Чепель) отметил свое 70-летие. Отец Михаил в течении 10 лет ве-

дет рубрику ответов на вопросы о духовной жизни в нашей газете. Сегодня мы публикуем интервью с отцом 
Михаилом, которое поможет нашим читателям ближе познакомиться с этим замечательным человеком.

«Кто потеряет душу свою ради Меня 
и Евангелия, тот сбережёт её» 

(Мк. 8:35)
- Да, 70 лет - это серьёзный отрезок человеческой 

жизни. Милостью Божией что-то удалось сделать 
на этой земле. Решать благотворительные задачи 
служения в церкви и на благо Родине. Мои успехи 
отмечены целым рядом церковных, общественных 
наград, званий: «Почётный гражданин города Ей-
ска», «Почётный гражданин Ейского района», «По-
чётный военный лётчик Липецкого авиацентра», 
«Почётный военный лётчик четвёртой авиацион-
ной армии», «Заслуженный деятель науки». Есть 
ряд ведомственных наград, мне присвоено звание 
«Имя Кубани». Я меценат, лауреат премии имени 
Сергея Бондарчука.

За этот период жизни удалось побывать во многих 
странах Европы и Азии. Это были не туристические 
поездки, а связанные с делами благотворительно-
сти и миссионерской работы. Многие ейчане пом-
нят наши благотворительные чартерные рейсы в 
Иерусалим, Грецию, Италию, Испанию, на Камчат-
ку, остров Корфу, в Калининград.

Огромную роль в моей жизни сыграла встреча с 
Андреем Юрьевичем Быковым. Благодаря ему 
и с его помощью был создан Благотворительный 
фонд Святителя Николая Чудотворца. По формату 
деятельности его можно назвать международным 
фондом Святителя Николая Чудотворца.

Взять хотя бы поставленные памятники за гра-
ницей. Например, в Иерусалиме - памятник царю 
Давиду, в Испании - памятник Святителю Николаю 
Чудотворцу, в Аргентине - памятник Святителю 
Николаю Чудотворцу. Но большинство памятников 
было установлено в России.

Вся вторая половина моей жизни посвящена де-
лам благотворительности и миссионерства, так как 
я был директором Благотворительного фонда Свя-
тителя Николая Чудотворца. Первая часть жизни 
была посвящена служению Родине в различных 
сферах.

Я счастлив, что моя жизнь прошла в сотрудниче-
стве с выдающимися людьми современности - пи-
сателем Чингизом Айтматовым, адмиралом Сели-
вановым, генералами Александром Харчевским, 
Николаем Гостевым, генерал-полковником Лады-
гиным Фёдором Ивановичем, Анатолием Карпо-
вым, народным артистом СССР, солистом Большого 
театра Александром Ведерниковым.

Общение с такими людьми принесло мне реаль-

ную пользу в моём развитии. Особенно хочется от-
метить встречи и общение с выдающимися архие-
реями нашего времени: Патриархом Алексием II, 
митрополитом Смоленским и Калининградским 
(ныне Патриарх Московский и всея Руси Кирилл), 
с которым мы провели большое количество проек-
тов, в том числе и по установке памятников на Кам-
чатке и в городе Калининграде.

Духовные плоды дало общение с митрополи-
том Красноярским и Ачинским Пантелеймо-
ном, митрополитом Екатеринодарским и Кубан-
ским Исидором, митрополитом Сингапурским и 
Юго-Восточно-Азиатским Сергием, архиепископом 
Иваново-Вознесенским и Кинешемским Амвроси-
ем, архиепископом Тихоном, епископами Макси-
мом, Геннадием, Стефаном. А также общение со 
священнослужителями иного ранга - архимандри-
том Олегом, игуменом Агафангелом, протоиереем 
Дмитрием Смирновым, который был духовником 
нашего фонда, протоиереем Илией Коряком, прото-
иереем Евгением, Александром, Георгием, Алексе-
ем, протоиереем Андреем, настоятельницей Нико-
ло-Сольбинского женского монастыря игуменией 
Еротиидой и многими, многими другими. Просто 
невозможно перечислить всех священнослужите-
лей, с которыми я имел духовное и деловое обще-
ние. Например, общение со 156-ю священниками, 
с которыми благотворительно взаимодействовал 
при стро¬ительстве храмов и проведении духовных 
мероприятий.

Фонд имел попечительство над православными 
учебными заведениями городов Майкопа, Орла, 
Ейска, Краснодара, Петропавловска-Камчатско-
го, Барнаула, станицы Павловской. Более полную 
информацию можно почерпнуть из трёхтомника 
фонда «10 лет в промысле Божием», в котором по-
казана только четвёртая часть всех наших благо-
творительных проектов.

- Часто спрашивают, почему Вы как монах 
показываете Ваши добрые дела, ведь это не 
принято в православии.

- Отвечу коротко. Это делается по благословению 
Афонского старца папы Яниса, который благосло-
вил показывать добрые дела фонда во славу Божию 
и в помощь молодому поколению России. Это мы и 
делаем.

По прошествии большого количества времени 
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стало понятно, что старец был глубоко прав. В на-
шем городе Ейске даже некоторые школьники изъ-
являют желание быть благотворителями. Господь и 
намерения целует.

- Знаем, что Вы любите шахматы. Это Ваша 
личная любовь или это проект фонда по пре-
подаванию шахмат?

- И то и другое правильно. Мне очень нравится 
сам процесс мышления в шахматах, ведь каждый 
шахматный ход тут же определяет целую ветвь но-
вых позиций и постановку новых задач. Удивитель-
но, но это происходит практически через каждый 
ход. Мозг работает на 
полную катушку, уси-
ливается зрительная 
память. Развивается 
логическое мышле-
ние. И это сказывается 
на оценках учеников, 
которые занимаются 
шахматами, они отли-
чаются от школьни-
ков, которые ими не 
занимаются.

Так сложилась 
жизнь фонда, словно 
Божие благословение, 
что председателем 
Попечительского со-
вета фонда стал две-
надцатый чемпион 
мира по шахматам, 
президент Советского 
фонда мира Анатолий 
Евгеньевич Карпов. С 
ним было создано 50 
шахматных школ, в 
том числе и в школе 
№ 1 города Ейска.

- Отец Михаил, 
все знают о Вашем 
участии в жизни 
Олега Аккуратова. 
Ведь Вы с ним вза-
и м о д е й с т в о в а л и 
примерно 10 лет.

Действительно, у меня и у фонда был большой 
срок общения с Олегом Аккуратовым. Сразу хочет-
ся отметить, что Олег, безусловно, талантливейший 
человек от рождения. Его вполне заслуженно на-
зывают российским Моцартом, я сам не раз в этом 
убеждался. Существует поговорка, что гений - это 
5 процентов таланта и 95 процентов труда. Но тут 
эта поговорка опровергается. У Олега 100 процен-
тов гениальности и таланта и 1000 процентов его 
бесконечного трудолюбия. Мне приходилось на-
блюдать за ним, когда он у меня отдыхал, его рабо-
чий день. Он просыпался рано и уже с 7 до 11 часов 
играл исключительно гаммы. Я никогда не знал, 
что гаммы такие красивые. А далее он занимался 
музыкой, сочинительством, вокалом. К чему я об 

этом говорю? Как-то я услышал на одном из музы-
кальных конкурсов, где участвовал Олег, как одна 
участница жюри сказала, что у Олега стопроцент-
ное попадание в клавиши (он слепой). А это как раз 
зависит от его трудолюбия, невероятной способно-
сти концентрироваться на результатах.

Я искренне благодарен Белану Сергею Алексее-
вичу, Былино Ирине Анатольевне, которые сыгра-
ли большую роль в нашем взаимодействии. Как 
меценату мне удалось оплатить обучение Олега в 
Ростовской консерватории. Для Олега Аккурато-
ва создавался джазовый оркестр, который сначала 

назывался «Ейский 
биг-бэнд», а потом, по 
определённым причи-
нам, он был переиме-
нован в «МИЧ» бэнд. 
К сожалению, судьба 
этого джаз-оркестра 
была трагичной.

- Расскажите, как 
родился проект 
«Ответы на вопро-
сы» на ЕТВ в про-
грамме «Вечерний 
Ейск».

- Считаю, что это 
один из удачнейших 
проектов фонда. Эти 
передачи являются 
разновидностью мис-
сионерской деятель-
ности. Ко мне часто 
обращались люди с 
большим количеством 
вопросов о жизни в 
церкви, приходах, о 
личном религиозном, 
духовном становле-
нии, и я понял, что это 
огромная ниша для 
миссионерской ра-
боты. У меня в руках 
были сотни вопросов, 
которые требовали 

своего разрешения. По их содержанию было понят-
но, что этими же вопросами интересуется большое 
количество людей, просто они порой не знают, как 
их сформулировать.

Конечно, и здесь не прошло без искушений. Не-
которые слишком ретивые люди пытались закрыть 
передачу под тем предлогом, что она разруша-
ет православие в России. Только вдумайтесь в эти 
слова. Несколько раз на меня писали жалобы не-
лепейшего содержания на имя Патриарха. Напри-
мер, меня обвиняли в том, что я знаю буддизм. 
Считали, что это несовместимо с деятельностью 
православного священника. И грустно, и смешно. 
Милостью Божией 16 августа 2023 года программа 
отмечает семилетие своего существования, её смо-
трят каждую пятницу более чем в 150 странах мира. 
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Только в пятницу происходит от трёх до пяти ты-
сяч включений, а потом идут повторы в другие дни. 
Это говорит о том, что программа нужна и люди в 
ней нуждаются, потому что жизнь не заканчивается 
приходом в церковь, те же вопросы у людей возни-
кают в будничной жизни.

- За годы Вашей жизни знаю, у Вас случа-
лись и неприятные события. Ведь Вы жили 
не только в радости благотворительности. 
Как Вам удавалось выходить из сложных 
ситуаций?

- Это происходит в жизни каждого человека. Ну, 
например, обворовали. Лично у меня на этот счёт 
следующая позиция. Меня никто никогда не об-
воровывал, прежде всего, эти люди обворовывали 
себя. А вторая позиция в этом плане, как говорят 
старцы, не вменяем это в вину, возможно, этому че-
ловеку твои вещи были гораздо важнее. Мысленно 
подари их.

Что касается обливания (словесно) грязью, то по-
рой откровенно врали. Я вообще на это не обращал 
внимания. Это нормальная, патологическая реак-
ция на действие священнослужителя-миссионера. 
Такое происходило со многими священниками. 
Например, с мучениками тридцатых годов в СССР. 
Священников напрямую оболгали, приписывали 
им 58 статью и сажали на 10 лет. Причём ложь мо-
жет звучать и из уст даже священнослужителей, но 
не стоит на это вообще обращать внимание. Если 
узнал, то прости. Главное, всегда мысленно говори 
Господу: «Господи, не вмени ему это в вину из-за 
меня грешного». Это форма прощения этих людей.

- Из чего складывается Ваша личная жизнь?
Личной жизни у меня практически нет. Я поло-

жил жизнь, особенно в последние годы, примерно 
лет 20, на благовести! Евангелия, миссионерство, 
проповеди, пропаганду исповеди, покаяния, при-
частие как основы спасения.

Люблю читать проповеди, вижу, как в потухших 
глазах прихожан просыпается интерес. Основная 
задача и стиль в проповедях - это чёткое и ясное 
изложение фундаментальных догматических основ 
веры. Без этих усвоенных знаний люди постоянно 
будут откатывается назад, возвращаясь к тем же 
проблемам и ошибкам.

Типичный и самый распространённый пример - 
это невозможность избавиться от одних и тех же 
грехов. Людям уже стыдно исповедовать неодно-
кратные повторы, но сделать ничего не могут. Я 
заинтересован в ясности изложений, стремлении 
увидеть предмет со всех сторон, как сейчас бы ска-
зали, в 3D. Я лично заинтересован, чтобы получае-
мые знания в проповеди соединялись в голове че-
ловека воедино. Тогда следующий этап слушания 
годичных литургических проповедей будет прохо-
дить на более высоком качественном уровне, так 
как формируется теоретическая базовая основа. 
Евангелие будет раскрываться во всей своей мно-
гоплановости. Учился я подобным методам педа-
гогической деятельности у лучших преподавателей 
Московского государственного университета имени 

Ломоносова, который в своё время окончил.
- Что важно в миссионерской работе и ка-

кие трудности встречаются?
Жизнь в миссионерстве как в поговорке: если 

бы не было волков, «наша коза дошла бы до Мек-
ки». Однако волки существуют и препятствия бу-
дут всегда. Уж очень не любит диавол человека 
как высшее творение Бога. Люто ненавидит людей, 
использует всяческие формы и несчастных людей, 
ставших на путь служения ему. Подобное говорил 
сам Христос в Нагорной проповеди: «Будут гнать 
вас за имя Моё!». Надо идти постоянно со своим 
крестом, зная, что трудности неизбежны, но видеть 
впереди Христа и всегда радоваться этому. В этом 
суть моего образа жизни.

- Миссионерство - явно широкое понятие. 
Скажите, а на приходах проводится миссио-
нерская работа или только с невоцерковлён-
ными людьми?

- Миссионерство-действительно широкое поня-
тие и оно бесконечно различно в разных формах. 
Проповеди в храмах на литургии - это не что иное, 
как благовестие - вид миссионерской деятельно-
сти. Церковная жизнь человека ведь не ограни-
чивается рамками только прихода. Поэтому она 
должна быть личной духовной системой повсед-
невной жизни человека. Человек в обычной нашей 
современной жизни два часа проводит в воскрес-
ной литургии, а остальные 166 часов в неделю жи-
вёт в миру, в мире диавола, князя тьмы. Понятно, 
что если человек не имеет духовной закалки, то 
бес его просто скрутит.

- А теперь вновь об образовании. Есть ли у 
Вас новые проекты?

Конечно, проблем в современном образовании 
очень и очень много. Особенно с навязанной систе-
мой (чисто бю¬рократической) написания огром-
ного количества отчётов. Они никому не нужны 
и абсолютно не влияют на уровень образования 
школьников. Конечно, сейчас эти вопросы решать 
невозможно в связи со спецоперацией. Эта война 
показала огромное количество проблем в образо-
вании, включая сокращение чиновников, которые 
должны работать на земле как учителя. Но это ре-
шают наверху. Мы лишь подаём предложения. На-
пример, включение в программы обучения культу-
ры речи, художественного слова с увязкой с уроками 
литературы и русского языка. Кстати, московские 
педагоги по постановке театральной, художествен-
ной речи ставят в пример Патриарха Кирилла, его 
речь, чётко поставленную, логически построенную, 
с великолепной дикцией.

- Расскажите о Ваших отношениях со старо-
обрядческой церковью.

- Это наша истинная, традиционная апостольская 
церковь, пришедшая с 988 года. Она не подверглась 
влиянию католичества, за что с 1666 года и почти до 
1905 года гнобилась как Российским государством, 
так и церковной властью («Указ о вероисповеда-
нии» от 17 апреля 1905 года). И окончательно под-
вёл итоги общения со старообрядчеством Патриарх 
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Алексий II, который сказал, что мы исторически 
перегнули палку в общении с людьми старой веры. 
Которую, кстати, нельзя назвать старой верой, ста-
рообрядчеством, потому что это не соответствует 
действительности. Эта церковь до настоящего вре-
мени придерживается строгих апостольских пра-
вил служения. Просто для информации. Мы можем 
читать старообрядческие книги и использовать 
старообрядческие молитвословы. Лично я исполь-
зую «Правильные каноны», используемые ныне в 
старообрядчестве.

К счастью, в старообрядчестве сохранился боль-
шой пласт духовной литературы, которая представ-
ляет огромный интерес и сейчас. Очень рекомен-
дую книгу «Жизнеописание протопопа Аввакума», 
очень интересное и познавательное чтение. Осо-
бенно для любителей изучать историю нашего 
государства.

- Известно, что при постриге в монашество 
имя человека меняется. А с Вами этого не 
случилось. Почему?

Имя действительно поменялось, хотя по созвучию 
похоже на данное мне при рождении. Мне дано имя 
Ивановского мученика Михаила Арефьева. А близ-
ко к дате моего пострига 21 ноября день Михаила 
Архангела. Поэтому по благословению митрополи-
та я остался Михаилом.

- Известно, что большую помощь Вы ока-
зываете военным.

- Да, это так. Из множества видов помощи воен-

ным хочу привести всего один пример. Это оказа-
ние помощи легендарной 76-й гвардейской воздуш-
но-десантной дивизии. К нам обратились военные с 
просьбой помочь семьям 84-х погибших военнослу-
жащих. Семьи оказались в тяжёлом материальном 
положении. На заседании фонда было принято ре-
шение помогать всем их детям до их совершенноле-
тия. Что и было сделано.

- Расскажите о Вашем походе по Северному 
Ледовитому океану. Цели и задачи.

- По благословению Патриарха Кирилла и с раз-
решения начальника погранвойск Российской Фе-
дерации, фонд отправился в поход и провёз мощи 
Святителя Николая Чудотворца по северным и вос-
точным границам нашей страны. В экспедиции мы 
были с моим замом Горячкиным Николаем Иго-
ревичем. Для меня это была трудная экспедиция, 
так как я совершенно не морской человек. Прихо-
дилось преодолевать качку во всех морях Север-
ного Ледовитого океана, а также Тихого океана до 
Сахалина. Милостью Божией всё прошло хорошо, 
за этот период два матроса были окрещены. Про-
езд по Северному морскому пути был мечтой моего 
детства. Я читал книгу о полярных лётчиках «Два 
капитана», смотрел одноимённый фильм. С дет-
ства было желание пройти по Северному морскому 
пути. Мечта осуществилась.

- Отец Михаил, спасибо за встречу и с насту-
пающим Вас юбилеем. 

По материалам редакции ЕТВ

ПОДАТЬ ЗАПИСКУ ОНЛАЙН
В нашем монастыре Вы можете подать записку онлайн на различные требы:

• заказная литургия (проскомидия в алтаре) 
• сорокоуст (проскомидия в алтаре в течение 40 дней) 
• год (проскомидия в алтаре) 
• полгода (проскомидия в алтаре) 
• год на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• полгода на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• молебен 
• панихида
• сугубая молитва о больных (канон о болящих + свеча ежедневно в течение 1 месяца) 
• молебен об учащихся (молебен преподобному Сергию Радонежскому + свеча еже         

недельно в течение 1 месяца) 

ОБЪЯВЛЕНИЯ 

Дорогие братья и сестры!
Теперь у вас есть возможность   

подать требы о здравии или о упокоении 
с помощью нашего чат-бота.

Чтобы им воспользоваться, сканируйте QR-код.
Наш чат-бот работает ВКонтакте и Телеграме.
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ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ

Протоиерей Александр Маляревский (1857–1934) много сил положил на разработку методик 
воспитания веры и благочестия у детей. Несмотря на то, что общество и подходы к воспита-
нию детей, в том числе и религиозному, заметно изменились, основные идеи остались прежними 
и могут быть полезны современным родителям и воспитателям.

Молитва домашняя и церковная
Главная забота воспитателя заключается в 

том, чтобы результаты, добытые беседами в 
виде той или иной религиозной мысли и чув-
ства, закрепить в душе ребенка, сделать их до-
стоянием слабой детской воли. Для этой цели 
весьма пригодны краткие молитвословия, кото-
рыми так богато наше Богослужение и священ-
ные книги. 

Являясь вполне доступными детям по содер-
жанию, имея в тоже время принятую у нас мо-
литвенную форму, молитвословия эти легко 
детьми запоминаются; повторяемые же по тем 
или другим поводам часто, приобретают господ-
ствующее положение среди других их мыслей и 
в состоянии придать всей жизни известное на-
правление. Кроме того, они служат прекрасным 
средством для приучения и упражнения детей в 
молитве.

Ничто так не способствует, уверяет наш вели-
кий молитвенник, приснопамятный епископ 
Феофан, собиранию внимания пред лице Божие, 
как эти коротенькие молитвы. Молитва настоя-
щая та есть, которая прямо из сердца исходит 
и к Богу восходит. И никакая другая молитва 
не есть молитва, если она не такова. Об этом и 
должна быть вся у нас забота в деле молитвы. 
Но обычно ум наш загроможден множеством не 
божеских помышлений, воля – многими житей-
скими заботами, сердце – сочувствиями и усла-
ждениями земными; почему тотчас спросонку к 
Богу возноситься для нас то же, что из тряси-
ны выкарабкиваться. Маленькие молитовки – 
очень пригодное к тому средство или пособие. 
Они приучают ум держаться на одном; понем-
ногу сочувствие на свою сторону перетягивают, 
и от забот отвлекают.

Приводить образцы таких кратких молитв мы 
не будем, равно как указывать дидактические 
приемы разучивания детьми молитв воздер-
жимся. Ограничимся самыми общими замеча-
ниями касательно приучения детей к домашней 
молитве.

Потребность молиться у детей является сама 
собой, под влиянием примера. Дитя видит 
окружающих его лиц молящимися, положим, 
утром или при начале и окончании дела и ему 

так хочется подражать взрослым, – самому 
молиться. Непростительно оставлять без над-
лежащего удовлетворения пробуждающиеся 
даже в этом виде потребности детского духа. 
Так, дитя собирается встать с постели, или от-
правляется гулять, старшие помогают ребенку 
в том и другом, но предварительно заставляют 
его, перекрестившись, повторить слова: «Го-
споди, благослови», или дитя затрудняется сде-
лать какое-либо дело, чувствует свое бессилие, 
исполняя какое-либо данное ему поручение, 
боится, например; темноты, чтобы принести 
какую-нибудь вещь из соседней комнаты, от-
чего напрасно беспокоится; как старшему не 
подсказать здесь ребенку, у Кого и взрослому 
человеку искать себе помощи, как не заставить 
его повторить молитву: «Господи, помоги». 
Или кто-нибудь в семье занемог, отчего дитя не 
может говорить со взрослыми: «врачу недугую-
щих, посети, исцели и спаси нас». Так и случай-
но возникающие религиозные потребности дет-
ской души будут удовлетворены, отчего самые 
потребности, как и процесс удовлетворения их 
от времени будут крепнуть в восприимчивой 
детской душе, пока не превратятся в разумные 
навыки.

Конечно, подметить и проследить настрое-
ние духа в детской душе не всегда легкое дело, 
тем неослабнее родители должны заботиться о 
привитии детям доброго обычая молиться Богу 
в известный час утром и вечером. Не следует 
опасаться того, что, строго соблюдая это прави-
ло, мы будем заниматься только религиозной 
выправкой и заслужим упрек в том, что учим 
детей лицемерию. Важно, пишет один высокоч-
тимый отец, повторяя весьма распространенное 
мнение нашего образованного общества, чтоб 
религия явилась ребенку не иначе, как в виде 
добровольного чувства… Не должно вынуждать 
благоговейного настроения, не следует суровы-
ми мерами требовать религиозного поклоне-
ния, а оно должно быть соединено с искренним, 
добрым расположением.

Отнюдь не проявлением власти приведете вы 
детей своих к вере, говорит Е. Прессансэ. Душа 
отвращается от того, кто ее насилует, и она пра-
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ва. Отцовский авторитет не идет так далеко, 
чтобы производить в детях убеждения по своей 
команде. Убеждения эти родятся и развиваются 
при соприкосновении с истинным и последова-
тельным благочестием.

Особенно же молитва не должна быть вынуж-
денной при помощи средств суровых или мяг-
ких. Случается, что ребенка, который не хочет 
молиться в положенное время, накажут сначала, 
а потом, когда у него слезы в три ручья льются 
по лицу, а в сердце гнездится обида к наказавше-
му, заставляют читать молитву. Такое богомолье 
не приносит пользы религиозному развитию 
ребенка… А то случается, что молитву делают 
предметом хвастовства и просто превращают в 
какое то представление. Маленький ребенок, 
например, выучил большую и трудную молитву. 
Родители и хвастают этим пред посторонними, 
заставляя ребенка читать молитву, как только в 
доме явится кто-нибудь чужой. В письмах Бэмэ 
приводится такой случай: в дом приходит гость, 
и молодая мать в разговоре с ним заявляет, что 
ее очень маленький сын отлично читает «Отче 
Наш». Сейчас же зовет она сына, ставит пред 
образом и заставляет прочитать молитву. Тот 
в недоумении и мыслей собрать не может, – он 
играл, когда его позвали, и не молитва у него на 

уме. Помолчав немного, однако он отвечает: «Не 
хочу». – «Да прочитай же, я тебя прошу, и вот 
дядя послушает, как ты читаешь». – «Не хочу», - 
говорит ребенок. «Ну, прочитай, я тебе апельсин 
дам». – «Давай сначала апельсин». Мать при-
носит апельсин, ребенок кладет его в карман и 
нехотя, торопливо прочитывает молитву. Понят-
но, что это уж не молитва, а профанация, пред-
ставление какое-то, и она уже не средство разви-
тия религиозного чувства, а средство получения 
апельсинов.

Необходимо, чтобы, прежде чем ребенок стал 
на молитву, в душе его возбуждено было како-
е-либо из религиозных чувствований, напри-
мер, чувство благодарности к Богу, благогове-
ния, смирения перед Ним и т. п. или хотя одно 
простое желание молиться. Как достигнуть это-
го, путем ли соответствующей беседы или при 
посредстве примера – это дело воспитательско-
го такта родителей. Главное здесь в том, чтобы 
родители не думали, что молитвенное настрое-
ние у ребенка будет появляться само собой, нет, 
в большей части случаев его нужно вызвать в 
душе дитяти. 

Протоиерей Александр Маляревский 
«Энциклопедия семейного воспитания и 

обучения»
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О СВЯТЫХ

Письмо святителю 
Иоанну Шанхайскому

Мы сидим на уютной кухне обычной московской 
квартиры семьи Чесноковых: Валерия и Ири-

ны. Чесноковы вернулись в Россию после двадцати 
лет жизни в Америке:

— Понимаешь, американцы — добродушные, хо-
рошие люди, но — у них другое мироощущение, дру-
гая сущность. Мы всегда чувствовали: мы не дома, а 
в гостях. Чем они отличаются? Наверное, в веру всё 
упирается… Трудно выживать там православному 
человеку: православные храмы так широко разбро-
саны, так трудно до них добираться, приходилось 
ехать часами, чтобы иметь возможность испове-
даться, причаститься. Было постоянное чувство: 
наш корабль, спасительный ковчег — он далеко…

Впечатления об Америке? Встречи с интересны-
ми людьми? Ну что ж… Могу, конечно, рассказать… 
Могу рассказать, как пишут письма святителю Ио-
анну Шанхайскому… В Сан-Франциско есть собор 
в честь иконы Божией Матери Всех скорбящих Ра-
дость. В нём рака с нетленными мощами святителя 
Иоанна Шанхайского. Этот дивный угодник Божий 
стяжал многие дары Святого Духа. Ты читала об 
этом святом?

О нём много написано. Ещё в годы его молодости 
владыка Николай Сербский говорил: «Если хоти-
те видеть живого святого, идите к отцу Иоанну». 
Владыка Иоанн был молитвенником и постником, 
каждый день служил Божественную литургию и 
причащался, со дня монашеского пострига никогда 
не ложился в постель, молился все ночи напролёт. 
Иногда его находили утром задремавшим на полу 
перед иконами. Любил посещать нищих и заботить-

ся о сиротах. Исцелял безнадёжно больных. Духом 
переносился к страждущим за тысячи километров. 
Получая откровения от Бога, многих спасал от над-
вигающейся беды. Совершал настоящие чудеса: 
остров, на котором он находился с беженцами, ле-
жал на пути сезонных тайфунов, и на двадцать семь 
месяцев этот остров был ограждаем от страшных 
тайфунов молитвой святого.

Скончался святитель в 1966 году во время молит-
вы в своей келье перед Курско-Коренной чудотвор-
ной иконой Божьей Матери. Тело его шесть дней 
лежало в гробу в жару, при этом никакого запаха не 
ощущалось и, по свидетельствам очевидцев, рука 
почившего оставалась мягкой. После кончины Вла-
дыки голландский православный священник пи-
сал: «У меня нет и не будет больше духовного отца, 
который звонил бы мне в полночь с другого конти-
нента и говорил: “Иди теперь спать. То, о чем ты 
молишься, получишь”».

Знаешь, в Сан-Франциско микроклимат сырой 
очень, влажно от океана. Вообще, мокрый и холод-
ный туман, окутывающий город — одна из визит-
ных карточек Сан-Франциско. Так вот, когда мощи 
святителя (а он лежал в металлическом гробу) из-
влекали, гроб проржавел, одежда истлела, а мощи 
оставались нетленными.

Сейчас они в деревянной раке под стеклом, а под 
ракой сделано такое отверстие, куда желающие мо-
гут опустить записки святителю.

Священник собора нам рассказывал: «Приходят 
после службы две молодые женщины в платьях с 
большими разрезами, в декольте, откуда-то с ве-
черинки. То есть в неподобающем для храма виде. 
И служитель при входе начинает дискутировать с 
ними и не пускать. Тогда одна из них горько плачет 
и начинает быстро-быстро писать записку, а вторая 
её уговаривать: «Что ты делаешь?! Зачем ты меня 
сюда притащила?! Это всё полная ерунда!»

Священник этот увидел их и попросил служителя 
пропустить. Оказалось, что девушке, которая стро-
чила записку, приснился святитель Иоанн Шан-
хайский. Во сне он сказал ей: «Я отвечаю на все 
письма».

А у неё появилась проблема, очень существенная 
для неё. И она прямо с вечеринки решила бежать 
к святому. Положила записку под раку, и поздние 
посетительницы в декольте ушли.

На следующий день появляются те же две моло-
дые женщины. Только выглядят совершенно про-
тивоположно: та, что была вся в слезах, — спокой-
ная и счастливая, а та, что кричала, дескать, ерунда 
это всё, вела себя неуважительно, — плачет, встаёт 
перед ракой с мощами святителя на колени и го-
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ворит вслух: «Прости меня…» Оказалось, что всё, о 
чём писала в письме просительница, она получила, 
а вторая оказалась посрамлена и покаялась.

Историю эту священник рассказал мне при следу-
ющих обстоятельствах. Как-то мы с женой зашли в 
собор в Сан-Франциско, помолились и уже собира-
лись уходить. Я на тот момент искал работу. Вооб-
ще я в Америке сменил восемь работ, несколько раз 
переезжали мы из штата в штат, для Америки это 
— обычное дело. Жили в Нью-Йорке, Нью-Джерси, 
Пенсильвании, в Юте (дважды) и других штатах. На 
тот момент я как раз был без работы.

Выходит священник — православный америка-
нец — и спрашивает, не подвезём ли мы его. Нам 
было по пути, и мы, конечно, согласились. Едем. Он 
спрашивает:

— Как дела?
— Да вот, работу ищу и никак не найду.
— А вы письмо напишите владыке Иоанну 

Шанхайскому.
— Как письмо?
— Очень просто: так, как если бы вы писали это 

письмо живому человеку. Начальнику. Другу.
И рассказал нам историю о двух девушках с 

вечеринки.
Я написал письмо святителю, положил его под 

раку — и через короткое время мне позвонили из 
крупной компании, одной из самых крупных в 
мире:

— Вы такой-то специалист?
— Да.
— Вы проявляете интерес к работе в такой-то 

области?
— Да.
— Приезжайте на собеседование.
Вообще, в Америке обычно сам рассылаешь резю-

ме через интернет и ждёшь ответа, но я не помню, 
чтобы отправлял что-то в эту компанию! Они меня 
сами нашли! Это совершенно нехарактерно!

Мой уровень квалификации высокий, однако, он 
оказался недостаточно высоким для должности, ко-
торую мне хотели предложить, — но мой экзамена-
тор ушёл в отпуск! Вообще, я нечаянно сделал всё 
для того, чтобы они меня не взяли на эту работу: по 
ошибке позвонил и попросил отменить интервью, 
которое даже не было назначено. Я так ошибся! И 
очень сильно нарушил деловую этику, принятую в 
Америке.

И на удивление это сошло мне с рук! Уже в конце 
лета я получил эту работу!

Моей задачей было продержаться там хотя бы 
шесть месяцев — чтобы потом в резюме можно 
было упомянуть об опыте работы в этой компании. 
И я проработал там, молитвами святителя Иоанна 
Шанхайского, шесть лет! Это была самая моя дол-
гая работа за двадцать лет жизни в Америке!

Вот так я писал письмо владыке Иоанну Шанхай-
скому чудотворцу…

Святителю отче Иоанне, моли Бога о нас! 
Ольга Рожнёва.

 Источник: Православие.ру

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

                Монашество

Не об Ангельских крыльях, о покаянии,
я в монашестве Бога прошу.
Не о жизни со Светом, о кратком свидании,
умолять на коленях спешу.

Пусть оставят лишь Крест да Святое Писание,
и возможность молитву творить.
Пусть научит смиряться меня поругание
и со Словом без слов говорить.

Ну а если нельзя даже Крест и Писание,
пусть оставят лишь сердце в груди,
потому что монашество – это призвание:
своё сердце Христу принести.

            Монах Салафиил (Филипьев)
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